

Reseña de Artículos, No. 2, Febrero 2010

Última modificación 10.02.2010

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ECONÓMICAS, UNAM Centro de Documentación e Información

BIBLIOTECA "MTRO. JESÚS SILVA-HERZOG"

Canales I., Alejandro. "Remesas, desarrollo y pobreza en América Latina". Carta Económica Regional, Revista del Departamento de Estudios Regionales, Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas, Universidad de Guadalajara, Año 20, núm. 101, enero-abril, 2009, México, pp. 21-44. Contrario a la visión optimista y oficialista de algunos autores y organismos internacionales que dedican especial atención a las remesas como instrumento que podría contribuir a la reducción de la pobreza y al desarrollo de los países de origen de las migraciones internacionales, en este trabajo se discute y documenta con información estadística y empírica el significado y magnitud de los efectos sociales e impactos económicos de las remesas enmarcado en una visión crítica. En particular, el autor se centra en cuatro grandes líneas de debate, a saber: 1) el papel de las remesas en la inversión productiva; 2) los efectos multiplicadores de las remesas; 3) la desigualdad social; y 4) las remesas como factor de estabilidad macroeconómica. Asimismo, se toma como referencia la experiencia en América Latina por ser la región del mundo con el mayor crecimiento en la percepción de remesas a nivel mundial de alrededor del 30%. El trabajo concluye que dichas remesas tienen un muy limitado y restringido impacto en la promoción del desarrollo y en la reducción de la pobreza, debido a que constituyen, en esencia, un fondo salarial que se transfiere entre hogares de similares condiciones socioeconómicas, por lo cual están muy lejos de representar una estrategia que permita superar y resolver los problemas estructurales que perpetúan la pobreza.

PC: América Latina, remesas, desarrollo, pobreza, política social, migración, distribución del ingreso

Hernández Trujillo, José Manuel y Edmar Salinas Callejas. "Visión retrospectiva del campo mexicano". El Cotidiano: Revista de la Realidad Mexicana Actual, Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco - Ediciones y Gráficos Eón S.A., Año 21, núm. 156, julio-agosto, 2009, México, pp. 63-75. En la reseña de los trabajos publicados, se advierte el siguiente orden de exposición: primero, se presenta una visión sucinta de la crisis del campo mexicano y los factores que la han determinado, desde sus orígenes en la década de los sesenta y los setenta del siglo pasado; en seguida se pasa a exponer el proceso de reestructuración del campo mexicano con la reforma económica bajo el modelo adaptado del Consenso de Washington; después se hace una reseña de los saldos de la reforma económica; se pasa luego a analizar los movimientos sociales que se desprenden tanto de la crisis como de la reestructuración, y finalmente se termina el ensayo exponiendo los lineamientos generales de una nueva alternativa campesina postmoderna y postindustrial.

PC: México, campo, sector agropecuario, reformas económicas, crisis, reestructuración económica, campesinos, productores, hortalizas, frutas, movimientos campesinos, nueva ruralidad

Perevochtchikova, María. "La situación actual del sistema de monitoreo ambiental en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México". Estudios Demográficos y Urbanos, El Colegio de México, vol. 24, núm. 3, septiembre-diciembre, 2009, México, pp. 513-547. El sistema de monitoreo ambiental tiene un lugar de crucial importancia en la ejecución administrativa del proceso de manejo integral y ecosistémico de los recursos naturales. Por ello este estudio se enfoca en la detección de los avances y las limitaciones del sistema, utilizando las fuentes oficiales de información, en particular las bases de datos de las estaciones de monitoreo de la calidad del aire, hidrométricas y climáticas, los mapas interactivos, la cartografía en formato digital e impreso, las estadísticas oficiales y las publicaciones científicas. A partir de esta revisión, la autora pretende detectar los puntos críticos a resolver para mejorar y fortalecer la misma red de monitoreo, así como ofrecer una herramienta práctica para el desarrollo de nuevas políticas ambientales, por lo cual al final del trabajo se presenta una propuesta preliminar para su incorporación.

PC: ZMCM, medio ambiente, monitoreo ambiental, calidad del aire, política ambiental, calidad del agua, suelo, estadísticas

Rodríguez de la Cuesta, María Karla, et. al. "Europa ante la crisis global". Revista de Estudios Europeos, Centro de Estudios Europeos, núm. 82, mayo-agosto, 2009, La Habana, Cuba, pp. 5-26 Los efectos de la crisis global se extienden por toda Europa: a partir del primer trimestre de 2008 comenzó una acelerada caída tanto trimestral como interanual del PIB, declarándose la Zona Euro en recesión técnica a partir de las consecutivas tasas negativas de crecimiento; el conjunto de la Unión Europea lo haría luego del cuarto trimestre del mismo año, durante el cual ambos acumularon índices de -1.5% . De manera general las respuestas a las crisis dentro de la unión Europea se pueden dividir en tres niveles: institucional-comunitario; de los gobiernos nacionales ante su situación particular, y la de los ciudadanos europeos: organizaciones sindicales, movimiento obrero en general, trabajadores de diferentes sectores económicos o, incluso, de empresas determinadas, bien de manera oficial o espontánea. Las respuestas de los gobiernos nacionales han estado, en general, dentro de la misma lógica de destinar elevadas sumas al rescate de los sistemas financieros y el estímulo del consumo, de acuerdo con el consenso logrado por los gobernantes del Eurogrupo en París. En suma, los fondos asignados al rescate económico fue superior a un millón 500 mil millones de euros.

PC: Europa, crisis económica, macroeconomía, PIB, indicadores económicos, política económica, inflación, desempleo, Rusia, sistemas políticos

Sobel, Rechar. "La définition de la force de travail, pièce manquante de la théorie de la régulation?". Économies et Sociétés, ISMÉA, Série Socio.Économie du Travail, núm. 31, septembre, 2009, France, pp. 1379-1411 En este artículo, se conceptualiza la situación teórica de la fuerza de trabajo analizado en los enfoques de la regulación. Al principio, se trata de aclarar la dimensión epistemológica de este problema mediante la movilización de los debates contemporáneos de la historia del pensamiento económico. En segundo lugar, se señala la dificultad existente en dar un estatuto teórico positivo a la fuerza de trabajo. El autor aboga por una teoría institucionalista de la conexión de los salarios que una la tradición de la economía política desde una perspectiva socio-económica.

PC: fuerza de trabajo, teoría de la regulación, economía política, salarios, mercancía, capitalismo, Bruno Théret

* Las revistas citadas se encuentran en el acervo de la hemeroteca del Centro de Documentación e Información "Mtro. Jesús Silva-Herzog" para su consulta.

Reseña elaborada por:

Víctor Medina Corona

10-febrero-2010